

# El Pabellón Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO  
 REDACTOR, EMILIO ARTAVIA



AÑO I

San José, domingo 6 de Septiembre de 1896.

NÚMERO 59

**CONDICIONES**

Saldrá los domingos.  
 Serie de 10 números ..... \$ 1 00  
 Número suelto ..... 0 10  
 Avisos, precio convencional.

**ADMINISTRACION**

8ª Avenida O., N° 268 — Apartado, 219.  
**PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.**  
 Cuerpo de Consejo en Costa Rica:  
 Presidente, don Santiago Güell.  
 Secretario, don Cayetano Acosta.  
 Dirección: Apartado 363.

**CLUBS**

- establecidos en la República para auxiliar la independencia Cubana.  
**SAN JOSE.**
- Club de sras. *Hermanas de María Maceo.*  
 Presidenta: señora María C. de Maceo.  
 Secretaria: señorita Josefina Loinaz del Castillo.
  - Club *Hermanos Maceo.*  
 Presidente: don Santiago Güell.  
 Secretario: don Gregorio Santisteban.
  - Club *General Maceo.*  
 Presidente: don Prudencio Odio.  
 Secretario: don Tiburcio Aguirre.
  - Club *Costarricense José Martí.*  
 Presidente honorario: D. Joaquín Alsina.  
 Secretario efectivo D. Guillermo Obando.  
 Secretario: D. Juan Manuel Rodríguez.
  - Club Obrero *El Pabellón Cubano.*  
 Presidente: don Emilio Artavia.  
 Secretario: don Moisés Ramírez.
  - Club Infantil *Recuerdo a Martí.*  
 Presidenta: señorita Julia Pérez.  
 Secretaria: señorita Adriana Loinaz del Castillo.
- HEREDIA.**
- Club Herediano *El Grito de Yara.*  
 Presidente: Lc. don J. Federico González.  
 Secretario: don Nicolás Hidalgo.
- ALAJUELA.**
- Club *José de la Luz y Caballero.*  
 Presidente: don Tranquilino Chacón.  
 Secretario: don Paulino Dubón.
- GRECIA.**
- Club de señoras *Agramonte.*  
 Presidenta: doña Eulogia R. de Maroto.  
 Secretaria: señorita Amelia Portugés.
  - Club *Carlos Manuel.*  
 Presidente: don Pedro Barahona.  
 Secretario: don Emilio Serrano.
- SAN RAMÓN.**
- Club *Bolívar.*  
 Presidente: don Luis Rodríguez.  
 Secretario: don Florentino Lobo.
- PUNTARENAS.**
- Club *Mariscal Sucre.*  
 Presidente: don Miguel H. Céspedes.  
 Secretario: don U. Fonseca.
- NICOYA.**
- Club de señoras *Cubanas y Nicoyanas.*  
 Presidenta: doña Cecilia de González.  
 Secretaria: doña Elena v. de Crombet.
  - Club *Crombet Borrero.*  
 Presidente: don Pedro González B.  
 Secretario: don Leonardo González.
- MATINA.**
- Club *Cuba Libre.*  
 Presidente: don Pablo Pérez.  
 Secretario: don Edgar P. de Arca.
- LIMON.**
- Club *Brigadier Crombet.*  
 Presidente: don José Arrasty.

**EL PABELLON CUBANO**

**INFELICES.**

Figurarse por un momento siquiera que "El Pabellón Cubano" puede "amainar velas," ni buscar "puerto de refugio," precisamente en estos momentos supremos para nuestra patria, en que el valor, la temeridad y la firme resolución de sus hijos están probando al Gobierno de España que de nada le sirve la historia bélica de su Nación, ni el esfuerzo titánico confundido con la crueldad de sus renombrados guerreros; ni su afamada marina de guerra, ni sus millones de pesetas que ya escasean; para poder concluir con ese prodigioso puñado de valientes cubanos á quien nada ni nadie le arredra, y solo le asiste la esperanza de que muy en breve, y del mapa de la América, desaparecerá para siempre aquel girón de tierra llamada en mala hora Cuba española, para aparecer entre las Naciones libres del Nuevo Mundo como la joven República que saluda con la alegría en el rostro á la civilización y el progreso....

Sea todo lo "duro" que pueda ser, el que descienda de esa raza que tan amargos recuerdos ha de dejar en nuestra sufrida Cuba, al abandonar para siempre aquel santuario de la virtud, aquel teatro de los crímenes más horrorosos que registra la historia de la humanidad; sean duros, Sres. de *El Pabellón Español*, y guarden su "obligada generosidad" para el que la esté mendigando. Es una verdad que bien quisiéramos negar, el que descendemos de españoles y siquiera para borrarlo de nuestro ser, luchamos con nobleza

y serenidad para ser tan solo cubanos, sin preocuparnos del origen.

En mucho tenemos y hemos tenido siempre á españoles dignos, dignísimos, pero de ellos y su ascendencia, no nos ocupamos nunca cuando colocamos á Cuba en el lugar que la Naturaleza le tiene designado, y solo sí de aquellos que en el silencio de la noche, en la tranquilidad del hogar sácian sus instintos feroces contra la virgen cubana, el respetable longevo y el niño que sonríe con dulzura é inocencia.

No buscamos por lo tanto "puerto de refugio" ni solicitamos la amistad que tan ironicamente se nos brinda. Amigos seremos, no le quede la menor duda Sr. Redactor de *El Pabellón Español*, porque la nobleza de nuestra alma no será indigna para rechazar en nuestra patria libre en el día de mañana á todo el que honradamente busque en ella el pan para su hogar.

A. TILA.

Sr. Director de

EL PABELLÓN CUBANO.

Mi querido amigo:

Como le prometí en el telegrama en que al calor del entusiasmo le relataba ligeramente los principales acontecimientos de nuestra llegada á este país, voy á referirle, para que lo traslade á nuestros buenos amigos y correligionarios de esa, con mayores detalles, las grandes manifestaciones de simpatía de que hemos sido objeto por parte de este pueblo noble, viril y generoso, en nuestro carácter de Representantes del heroico pueblo que se redime. Manifestaciones que con sinceridad podemos decir que no soñábamos en tal magnitud y que según el tes-

timonio unánime de personas conocedoras del asunto no han sido tributadas á ninguna Legación ó Representante de cuantos han visitado la República, tanto por la calidad, cuanto por el número y espontaneidad de los manifestantes; viéndose confundidos en ellas por una aspiración idéntica los miembros de la alta sociedad que componen el Club, con los estudiantes y artesanos y pueblo, unidas todas las clases sociales de suyo antagónicas aquí, para honrar á Cuba tributando ovaciones á su Representante Diplomático.

Desde la llegada á Acajutla donde fuimos recibidos por el Sr. José Andreu, comisionado de los correligionarios de Sonsonate y donde menudearon los telegramas de bienvenida, ha venido prodigándose á la Legación una serie de manifestaciones tan continuas, tan elocuentes y tan entusiastas que en verdad estamos confundidos, y profundamente agradecidos al noble pueblo que no olvida sus deberes de americanismo y confraternidad.

En Sonsonate fuimos recibidos por un numeroso grupo de salvadoreños y nicaragüenses, que nos obligó á permanecer allí durante todo el día, contrariando nuestro itinerario pero llenándonos de regocijo por lo que significaba para Cuba aquel generoso tributo de atenciones.

Se nos obsequió con un banquete por nuestro entusiasta compatriota Andreu, concurrido por periodistas, banqueros y Doctores, en el cual excuso decirle si se brindaría por los pueblos luchadores. Por la tarde y á iniciativa de los Delegados del Club "Amigos de la Independencia de Cuba" señores Dr. N. Salaverría y Rafael Vergara se verificó en la casa del primero una reunión concurridísima de donde surgió potente y entusiasta el Club "José Martí" con la siguiente prestigiosa Directiva: Pte., Dr. Carlos Varahona; Vice Pte., Dr. Nazario Salaverría; Secretario, Rafael Vergara; Vice-

Srio., Dr. Salomón Selva; y Vocales, Dr. Antonio Alfaro, Dr. Agustín Duarte, Dr. Rubén Rivera y Luis G. Posse. Mas de \$ 500 soles se recaudaron; se improvisaron elocuentes discursos por los Doctores Varahona, Duarte y Selva contestados por el Sr. Alsina y su Secretario; y tuve amigo Artavia la satisfacción de ver á dos costarricenses firmando el acta de constitución.

Después el distinguido cubano Luis G. Posse reunió en su mesa lo que vale y significa de Sonsonate, atendidos con exquisita amabilidad; y al calor del entusiasmo hubo nuevas efusiones sinceras para la pobre Cuba.

Visitamos la notable sociedad local "El Casino" cuya Directiva extremó sus amabilidades; se hizo música en nuestro honor; y á la siguiente mañana continuamos viaje acompañados por varios amigos, dejando allí comprometida nuestra gratitud por tantas muestras de simpatía y por la constitución del Club auxiliar que tanto hará en favor de Cuba por sus valiosos elementos sociales.

En Santa Tecla donde pensamos descansar nos aguardaba una sorpresa: mas de 200 jóvenes que en tren expreso lucidamente empavesado habían ido á encontrar al Delegado de Cuba invadieron el Hotel al grito de "Cuba Libre" y acompañaron á la Delegación hasta esta capital en que nuevos grupos y comisiones se incorporaron al cortejo—representantes de todas las clases sociales—conduciendo en ordenado desfile por las calles á los repetidos vivas á Cuba, Maceo, Gómez y el Delegado, al señor Alsina hasta el Hotel Alemán donde se le había preparado un Departamento. En él hicieron uso de la palabra: el señor Alvarado en nombre de los estudiantes de la Universidad é Institutos y los señores Coronel y Gamboa, Isaías, improvisando elocuentísimos discursos contestados por el señor Alsina muy emocionado.

De entonces acá no cesan los obsequios, las visitas y las atenciones. Todas las clases sociales se disputan el honor de ser aliadas de Cuba y ofrecen á su Representante lo que ella merece por su patriotismo y su constancia. Los miembros y Directiva del Club Cubanista, la Prensa sin excepción, los Estudiantes, los Artesanos, todos los elementos de este pueblo ofrecen para Cuba generosamente

su auxilio. Si augurios se permitieran entre gentes prácticas, me atrevería á augurar un éxito no superado, dadas las condiciones de energía, virilidad, civismo, generosidad y nobleza que hacen de este pueblo uno de los países mas progresistas y liberales de América.

Hemos visitado el Club Unión y el Palacio Municipal con motivo de las fiestas y se nos han dispensado excelentes recibimientos.

Para concluir y para demostrarle lo popular que es la noble causa que defendemos y lo que importan á este valeroso pueblo las necias reclamaciones constantes de los españoles, voy á referirle lo ocurrido en las fiestas cívicas que actualmente y con gran lucimiento se celebran.

Las capitanas del barrio de la Concepción construyeron una carroza alegórica representando á Cuba libertada por Maceo. Recorrió las calles con nuestra oriflama de la esplendorosa estrella desplegada y la muchedumbre compacta, delirante la acompañaba con sus aclamaciones: ha sido la mejor carroza y la que más ha gustado á todo el mundo.

Los estudiantes á quienes tocó ayer su fiesta hicieron más: pasaron por todas las calles la bandera cubana con grandes aclamaciones, visitaron en masa al señor Alsina, y recorrieron la ciudad hasta altas horas de la noche presos de un ferviente entusiasmo indescriptible. Muchos de ellos pedían plaza en las expediciones que van á Cuba.

A todas éstas, los españoles están ciegos de rabia, retorciéndose en la impotencia; son pocos y mal queridos, y no cesan de comunicar á España las más desfachatadas calumnias; pero de positivo, lo único que han sacado de su quijotería son algunos palos y lo único que obtendrán si persisten es igual resultado, porque jugar con los sentimientos de este pueblo es jugar con fuego y quemarse. Más les valiera observar la conducta correcta de alguno muy raro de sus compatriotas, como el ilustrado Pi y Margall.

Ha habido un elocuentísimo detalle que no puedo silenciar. Cuando veníamos de Santa Tecla, en una estación de tránsito, atraído un campesino por los vivas á Cuba Libre, acercóse á la ventanilla del wagón y ofreció tímidamente una limosna

para Cuba: un peso. Luego desapareció, y no se sabe el nombre del magnánimo á quien debe Cuba gratitud.

El Sr. Alsina cree con fundamento que su misión aquí será fácil de llenar, habiendo tanta decisión, y tan constante propaganda en la prensa. Piensa fundar Clubs de Señoras, de Artesanos y Estudiantes en esta capital, de caballeros y Señoras en provincias, constituir el Consejo y dejar que funcione la máquina que tan propicia se manifiesta. Él, no los olvida, me encarga lo salude en su nombre lo mismo que á los correligionarios, y yo me complazco en repetirme para Ud. y ellos amigo y S.

CORRESPONSAL.

San Salvador, 6 de Agosto de 1896.

Sr. Redactor de  
EL PABELLÓN CUBANO.

A vuela pluma le traslado para los correligionarios los últimos acontecimientos y los preparativos fecundos.

El lunes 10 del actual, fué obsequiada la Legación de Cuba con un concierto por el Gremio Estudiantil. Se ejecutaron por una excelente orquesta escogidas piezas y de la numerosa y entusiasta concurrencia quedó constituido el Club de Estudiantes que con el nombre de "General Reloff" y la Directiva siguiente va á cooperar á la constitución del Partido Revolucionario en esta República y desde luego al triunfo de Cuba: Pte. Dr. Gerardo Sosa; Vice-Pte, Alfredo Alvarado S., Tesorero, Guillermo Cano; Srio., Mariano Montoya; Vice-Srio, Vicente Trigueros; y Vocales, Santiago Letona, Arturo Parker, Gustavo Orellana y Carlos Dutriz.— Todos de años superiores, valientes, activos y entusiastas. El Sr. Alsina corresponsal al obsequio y contestó á los discursos elocuentes de Alvarado, Trigueros y Sosa con frases de gratitud en nombre de Cuba.

Los trabajos de constitución del Club de Señoras y del de Artesanos van muy adelantados y es de creer que en mi próxima carta le comunique su instalación definitiva.

De provincias las noticias son más halagüeñas aún. En Santa Ana, Cojutepeque y Ofico se han constituido provisionalmente Clubs esperando la visita del Delegado para inaugurarse solemnemente. En otras poblaciones los Delega-

dos recaudan y tratan de organizar nuevas agrupaciones que traduzcan el anhelo unánime de este pueblo de ayudar al hermano que se redime. En esta capital y Sonsonate se preparan veladas y bailes para los fondos de beneficencia de la guerra de Cuba y nadie duda que serán verdaderos éxitos.

El sábado los jóvenes de la alta sociedad encabezados por los Doctores Dueñas, Zaldívar y Hernández y Mayorga Rivas, celebran un gran banquete en honor de la Legación.

El domingo verifica sesión extraordinaria el Club "Amigos de la Independencia de Cuba" para recibir el Representante de su República. Esta tarde fiesta en Mejicanos con carroza cubanista.

En breve aparecerá el periódico cubano bajo la competente dirección del conocido escritor Juan Coronel.

De todo le dará detalles

Su affmo.

CORRESPONSAL.

San Salvador, 15 de Agosto de 1896.

Sr. Redactor de  
EL PABELLÓN CUBANO.  
San José C. R.

Muchas son las atrocidades efectuadas por el *carnicero* Jefe Militar español en los patriotas cubanos, de que dan cuenta los periódicos de Norte y Centro América diariamente; y parece increíble que en el lustro final del siglo XIX haya una nación en Europa que se proponga presentar al mundo el más execrable certamen de sangre, de inmoralidad y de exterminio! Esé monstruo q' así deshonor la carrera militar que ilustraron en otro tiempo en España—hoy tan degradada—figuras tan culminantes como las de Palafox, Castaños y Espartero, es la encarnación de la crueldad druidica en la actualidad, después de 2,000 años, y habría honrado con su contingente las hordas bárbaras de Tamerlán, Bayaceto y Gengis-Khan en la época medieval, y los grupos de feroces sectarios de Faringhea y de la Diosa Khaly en la India inglesa, en los últimos tiempos.

Las hazañas del *pacificador* español Weyler en la Perla de las Antillas, han dejado muy atrás las de sus predecesores Morillo, Euzle, Bobes, Monteverde y otros en Nueva Granada y Venezuela á principios del siglo. Sin duda ha querido monopolizar pa-

ra su patria y para él la maldición y el oprobio de la posteridad!

Nada, empero, causa mayor indignación ni alcanza mayor suma de horror contra los tiranos, que los actos de ferocidad y de cínica barbarie efectuados en las mujeres, sin consideraciones á su sexo, edad y condiciones sociales. En todos los tiempos y en todos los países se ha respetado la debilidad de la mujer y sus fueros han sido sagrados. Nerón mismo, aunque fué el verdugo de su esposa y de su madre, y cuyas crueldades legaron su nombre á la historia para execrarlo eternamente y señalarlo como modelo de horror y de ignominia,—Nerón, digo, no se atrevió nunca en el período álgido de su maldad, á profanar la virtud y la honra de las vírgenes, con inaudito escarnio, como se asegura que lo hacen en Cuba con las que aman la Libertad de su Patria y abominan la tiranía. Y no se dirá por los adoradores del despotismo ibero que esos nefandos crímenes son meras invenciones de los patriotas y de los amigos de la independencia de la heroica Antilla; porque la prensa ha dado á conocer los nombres de las víctimas y todos los pormenores de la consumación de los inauditos escándalos y atrocidades que la América y el mundo entero presencian horrorizados. No se hicieron esos cargos al antecesor de Weyler. Este hombre sin corazón parece fundido en el mismo molde que Gesler, el tirano helvético, que condenó al tierno hijo del inmortal Guillermo Tell á que su padre temblando de ira, y de miedo por la suerte del niño, derribara con una ballesta una manzana colocada sobre la cabeza del infante.

Y aunque la causa de Cuba es la causa de la humanidad y con ella simpatizan las diez y nueve vigésimas partes de los americanos y en general todos los que amamos la Libertad y la Justicia, no faltan quienes en este mismo suelo aboguen por el triunfo de los opresores de Cuba y arrojen á los cuatro vientos y den como ciertas las noticias que, adulteradas siempre, trasmite desde Washington el Ministro español Dupuy de Lome, y que se apresura á comunicar su colega en Bogotá, A. de la Barre de Flandes. Los que tal hacen en nuestra Patria reniegan solapadamente de nuestra independencia, puesto que le niegan á Cuba ese derecho in-

manente de los pueblos: el de ser libres.

¿Con qué derecho pretende España que sea para siempre Cuba su esclava? ¿Es de peor condición esta Antilla que todas las otras colonias del Nuevo Mundo que han alcanzado su independencia? ¿Es decir, que la vetusta Iberia pretende en su delirio senil vengar en los cubanos, por su corto número, sus derrotas de Carabobo, Boyacá, Junín y Ayacucho? Si tan celosa se muestra la madrastra de Cuba por la integridad de su territorio (¿?) ¿por qué no recupera á Gibraltar que dista tan solo dos leguas de sus costas y pretende retener á Cuba de que la separan más de mil leguas? Ah!... Es que el león de Talavera le teme al leopardo de Waterloo, y quiere, como el milano, desgarrar á la paloma solitaria. Pero... no lo conseguirá, porque el mundo entero observa á los heroicos lidiadores cubanos y su causa— como he dicho,— es la causa de la humanidad. En el mapa de América libre es una negra mancha Cuba esclava

Esta correspondencia me la ha sugerido en parte la lectura del número 45 de ese importante periódico, donde ví una nueva atrocidad y una nueva y salvaje violencia ejecutada por el *carnicero* en una joven patriota cubana, la señorita Tomasa Tamariz, con la cual me ligaban— quizás— relaciones de parentesco. Me propongo obtener detalles de tan execrable crimen para razonar más tarde sobre él y sobre su feroz ejecutor.

Soy con todo respeto del Sr Redactor su muy atento S. S.,

F. M. T.

Bucaramanga (Colombia), 7 de Agosto de 1896, 77º aniversario de la batalla de Boyacá.

### LUCHA CUBANA.

Cuba, la pobre Cuba que gime bajo el dominio extenuante de un poder despótico, que, en la incertidumbre de perder esa rica joya, ha puesto de relieve todos los medios que están á su alcance para hostilizarla, esa bella *Sibila* de las Antillas, decimos, parece que la arrastra ya la corriente de los acontecimientos a su redención.

Cuba está llamada por sus elementos de riqueza y sus hermosos paisajes á formar una nación más entre las del Nuevo Mundo. Ella ha comprendido

que no ha nacido para la servidumbre.

Las causas santas tienen sus mártires, pero de sus cadáveres no sale fuego fátuo, sino la luz que debe guiar á los hombres por el derrotero de su mayor progreso.

\* \* \*

Las tropelías que se cometen por los sicarios de la Madre Patria, se ceban generalmente en los niños inocentes, madres desvalidas y ancianos indefensos, mientras que los insurrectos avanzan y alcanzan victorias, siendo nulas las derrotas que éstos sufren de las huestes españolas.

Desde 1492, pesa sobre Cuba la cadena que la ata al humillante coloniaje, pero hoy despierta del letargo de esa ignominiosa servidumbre y quiere romper el velo de un porvenir no lejano, á fuer del vigoroso machete de sus libertadores.

La presa se escapa á España de sus cruentas garras, su tesoro está vacío y los vigorosos españoles, á pesar de sus vastos elementos de destrucción y de sus ejércitos legítimamente constituidos, ven claramente lo infauso de su aventurera empresa y la imposibilidad de continuar la guerra.

Las huestes ibéricas creen cuerdamente que el gobierno puede fácilmente sofocar la revolución pero se engañan: si así fuera, él ya lo hubiera hecho, en vista de comprender que sus ejércitos caminan á *retaguardia*.

Sugiérese al gobierno español la idea de enviar tropas y más tropas para exterminar el ejército insurrecto, y lo que alcanzan sus *sicarios* es la muerte, poniéndose al alcance de las balas de sus enemigos que conocen perfectamente los puntos de partida ó los lugares de seguro ataque.

No hay duda: el ejército español está más llamado á perecer que los insurrectos, si no por las balas de éstos sí por el hambre, la desnudez, y ese clima insoportable que no resisten los españoles.

Los títulos honorarios ó las medallas de honor ya no alcanzan para condecorar infamias en bien de la intrepidez *ibérica*, la situación se agrava para España en vista de la desigualdad de condiciones para pelear por la apetecida Cuba, y ya el triunfo de ésta parece un *hecho tangible*.

E. G.

### EN MARCHA CON LOS REBELDES

#### DETALLES DE LA REVOLUCION

ENVIADOS POR EL CORRESPONSAL EN CAMPAÑA del "NEW YORK HERALD"

#### LA ULTIMA JORNADA DEL GENERAL

• JOSÉ MACEO •

Correspondencia especial al "Herald."

[Concluye.]

Desde el punto en que nos detuvimos oíamos perfectamente el tiroteo y hasta las voces de los combatientes. Pasado un rato empezó á llover copiosamente y cesó el fuego. Vinieron á buscarme y al llegar á la casa me manifestó el Prefecto que el asunto se había reducido á una escaramuza, retirándose los españoles tan pronto vieron que se les hacía resistencia.

Al saber que el General José Maceo los aguardaba con ánimo de presentarles batalla, cambiaron de dirección encaminándose al pueblo fortificado de Songo.

Recorrimos el campo de acción encontrando cinco caballos muertos, uno de ellos perteneciente á un oficial que dejó su revólver de cabo de nacar al lado del caballo. Por todos lados veíanse charcos de sangre, y entre la yerba encontramos el cadáver de un soldado español. Las bajas de los españoles no podían estimarse, pero á juzgar por los rastros de sangre tuvieron muchos muertos y heridos. Los cubanos perdieron al Comandante José Inés Echevarría y un sargento muertos y tres soldados heridos.

José Maceo encontrábase á tres millas de distancia, y había colocado en posición dos cañones de tiro rápido, pero el enemigo dió un cambio de frente y evadió el encuentro. El General destacó entonces varias guerrillas que fueron tiroteando á la columna en su retirada á Songo.

El 4 de Julio, fecha memorable de la independencia americana, todo fué regocijo en el campamento al amanecer y profunda tristeza por la noche.

Las fuerzas de Maceo, que se encontraban acampadas en el Ingenio "Triunfo," propiedad del ciudadano americano Mr. Whiting, recibieron aviso de que dos columnas españolas estaban acampadas en Loma de Gato, cerca del poblado de Cristo. Maceo, apenas recibido el parte, ordenó á sus tropas marcharan en aquella dirección. Al llegar al lugar indicado, encontraron á los soldados españoles entretenidos en quemar las casas situadas á los lados del

camino. Inmediatamente los cargó con su escolta personal y parte de la caballería de Cebreco. La caballería española volvió grupas y huyó ante la carga, y entonces su infantería puso en juego 2 piezas de tiro rápido.

La intención de Maceo no era otra que tomar la posición enemiga por asalto, y con dicho fin dió varias cargas macheteando gran número de soldados en cada choque de la caballería. Durante una de estas cargas el General José Maceo, que iba montado en un magnífico caballo blanco, recibió una bala en la cabeza que quedó alojada en el cerebro. Fué bajado del caballo por uno de sus ayudantes, continuando el combate por varias horas más bajo la dirección de Cebreco.

Se le condujo al pueblo de Tí Arriba, que estaba en poder de los cubanos, y murió al poco rato sin haber proferido palabra.

José Maceo murió, como muchas veces dijo que deseaba morir, peleando por la libertad de Cuba.

El General Periquito Pérez permaneció á su lado hasta el fin.

Las tropas españolas se retiraron al pueblo del Cristo, llevando consigo gran número de muertos y heridos.—Los cubanos tuvieron al General Maceo y tres soldados muertos y 24 heridos.

La muerte de José Maceo ha exasperado tanto á sus tropas, que están ansiosas de volverse á encontrar con las españolas con objeto de vengar la pérdida de su jefe.

Ayer supe que hace algunos días tuvo lugar un serio encuentro cerca de Mayarí.—Los Generales Máximo Gómez y Calixto García marchan en dirección nuestra, y Jesús Rabí ha salido á su encuentro.

Esta mañana trataron los españoles de moverse hacia el punto en que estamos acampados, pero una Sección de Caballería de las Villas que venía en nuestra dirección los encontró, y después de una ligera escaramuza obligóles á retirarse á sus fortificaciones.

(By translation).

GACETILLAS

SALUDAMOS al nuevo diario "El Comercio," que bajo la competente dirección de nuestro apreciable amigo D. Miguel A. Salazar, ha visto la luz en esta capital. Larga vida y muchos buenos suscritores deseamos al colega.

PROBABLEMENTE porque no somos de las mismas ideas políticas del Sr.

Presidente de la Comisión Organizadora de la sección de C. R. en la próxima Exposición Centro Americana, no hemos recibido como periodistas, pues bien que mal lo somos, el folleto con los documentos referentes á la misma Exposición y de que nos han hablado otros colegas.

Esto no obstante y como reconocemos el provecho que sacará nuestra amada patria si llega á ser brillantemente representada en el Certamen de Guatemala, nos proponemos prestar nuestro modesto contingente, concurrendo, con el periódico y con los zapatos, á esa noble lid del progreso Centroamericano.

A la vez excitamos á todos nuestros amigos artesanos á que exhiban cada uno las habilidades de su ramo, seguros de que reportarán honra y provecho para sí y para la patria.

SELLOS de correo usados, nacionales y extranjeros, se cambian, vendén y compran á los mejores precios, en esta Administración.

EL SÁBADO último llegaron dos estimables señoritas cubanas á la *Librería Española* en solicitud de artículos de papelería. Una de ellas ostentaba en el pecho el glorioso escudo cubano. Uno de los dependientes dirigióse al otro diciéndole en tono despreciativo:

—Desgracia á esa Cuba Libre. El otro fijándose en la divisa cubana, respondióle:

—Y eso para qué sirve sino para pasárselo por...

Nuestros lectores adivinarán la frase y juzgarán de la cultura de esos españoles de la más ínfima ralea, á quienes un zapatero podría enseñarles á tratar las señoritas ya que ellos con todo y tenerlos á mano, no han visto siquiera á Carreño ó Zamacois.

DE GUATEMALA hemos recibido una obrita titulada *El General Francisco Morazán*. Para dar idea de cuanto agradecemos y apreciamos el envío bastará que digamos que la obra es original del Dr. D. Lorenzo Montúfar, el patriarca del liberalismo centroamericano, y con interesante prólogo del licenciado D. Rafael Montúfar. Esto aparte del alto mérito intrínseco de la obra, que ilustra y da valiosos detalles sobre la vida del héroe del Gualcho.

PUBLICAMOS hoy tres interesantes correspondencias del Exterio, de cuya importancia juzgarán nuestros lectores, en tanto que damos las gracias á nuestros amables corresponsales.

TELEGRAMA DE PUNTARENAS.

Al Redactor de *El Pabellón Cubano*.

Sírvase dar publicidad al siguiente telegrama: "Tiempo es ya de que las

naciones civilizadas de ambos mundos intervengan para evitar el derramamiento de sangre en Cuba tanto la de sus hijos como la de los Españoles."

Irineo González

LA SEÑORA Josefa Casares, de Puntarenas, se ha servido participarnos el próximo enlace de su sobrina la señorita Luisa Lizano C. con el honrado y apreciable joven D. Fermín Tapia S.

Agradecemos la atención y significamos á la interesante pareja nuestro ferviente anhelo de que Himeneo coime de felicidad el dulce hogar cuyas puertas están próximas á abrir con la llave de oro de su amor.

HOY á las 12 m. tiene reunión ordinaria el Club *General Maceo*.

Esta noche á las 7 p. m. el Cuerpo de Consejo.

Se encarece la asistencia de los miembros de una y otra agrupación patriota.

FECHADA é impresa en la misma Habana hemos recibido una hoja suelta, *Carta al General Lee*, Cónsul de los EE. UU. en aquella ciudad y en que se demuestra á este funcionario la impotencia de España para sofocar la Revolución y la ineficacia de cuantos medios ha intentado é intenta España con tal objeto.

Esto demuestra la audacia de los insurrectos que provocan al monstruo en su misma guarida, y á pesar de sus crueles persecuciones.

LA ABUNDANCIA de original para el presente número no nos permite dar cabida, reservándolos para el próximo, á varios recortes de periódicos del Salvador que confirman lo brillante del recibimiento y los numerosos agasajos de que ha sido objeto la Legación Cubana en aquella república, por lo que debemos felicitarlos.

TELEGRAMA.—"Limón, 1º de Setiembre. Hoy á las 12 m. fondeó la carbonera (digo) cañonera española *Inocentes Uñas si son*, procedente de Bluefields, trayendo como prisioneros para ser fusilados en los fosos de la Cabaña al *sedicente* representante de Cuba, J. Alsina y su Secretario."

No les parece á Udes. que es mucha proeza para segunda de la carbonera!...

LA REVISTA NUEVA.—Viene á llenar un vacío en nuestras letras y periodismo, esta importante publicación literaria, á la que saludamos, haciendo votos por su estabilidad.

LA PERSONA que teniendo un ejemplar del Nº 14 de este periódico, quisiere vendérselo, además de pagarsele bien, se le agradecerá mucho.

"LA DEMOCRACIA" ofrece á sus clientes y á los que no lo son, calzado á la medida, con todas las condiciones que puedan desearse.

A los zapateros, duradera de superior clase, á \$ 2.50 vara, y á \$ 2.25 por pieza.

SELLOS POSTALES de la República de Cuba.—Se venden en esta Administración al precio de un peso cinco centavos, moneda nacional, la colección de cuatro sellos. Su inapreciable valor histórico es evidente para todo el que simpatice con la causa de Cuba.

Además, son indispensables para el franqueo de la correspondencia que por medio de la Delegación Cubana, se dirija al Campo Insurrecto.

TIBURCIO AGUIRRE.—Graduado en Ciencias y Letras del Instituto Profesional de la República Dominicana, Profesor de Enseñanza Objetiva y Secundaria.

Se ofrece á los padres de familia para la explicación de las asignaturas siguientes: Gramática Particular del idioma castellano, Historia de los pueblos antiguos y modernos, Retórica y Poética, Lógica inductiva y deductiva y Nociones generales de Ciencias físicas, naturales y exactas. Además, idioma francés.

6ª Avenida, O., Nº 268. Apartado número 67.

GUERRA DE CUBA.—Extracto de las operaciones militares realizadas por el ejército invasor al mando del *Lugarteniente General Antonio Maceo*.

Quedan pocos ejemplares de este importante folleto, que se vende en esta administración al precio de un peso.

AVISOS

GUILLERMO OBANDO

ABOGADO.

OFICINA: Nº 158, 4ª AVENIDA ESTE.

CORREO: CASILLA Nº 242.

DR. ROS POCHE

MÉDICO CIRUJANO.

7ª AV. OESTE NÚMEROS 169 y 173.

Especialista en partos y enfermedades de las señoras.

Horas de consulta: de 12 á 3 p.m.

Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en la misma oficina un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

—+ IMPRENTA COMERCIAL +—